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В Алтайском крае эффектив-
но решается вопрос пополнения 
кадров в различных отраслях 
экономики. На создание семи обра-
зовательных кластеров в рамках 
программы «Профессионалитет» 
направлено более 630 млн рублей 
из федерального бюджета, 30 
млн – из краевого, около 100 млн 
вложили предприятия-партнеры.
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Регион вошел в федеральный проект 
в 2022 году. За этот период начали обу-
чение около 1000 человек. В сентябре 
2024 года в учреждения среднего про-
фессионального образования поступит 
еще более 1100 абитуриентов.

На базе Алтайского политехнического 
техникума создан современный образо-
вательно-производственный центр «Ма-
шиностроение». В техникуме молодежь 
получает профессии, востребованные на 
рынке труда, с гарантией трудоустрой-
ства на предприятиях края.

Артём Кальной учится на втором 
курсе техникума. Он осваивает специ-
альность техника-технолога.

– Я – амбассадор программы «Про-
фессионалитет». Проект помогает в ко-
роткие сроки стать высококлассным 
специалистом и получить работу на 
лучшем предприятии своего региона. 
Обучение сделано с упором на практику. 

Мы можем побывать на заводах и прой-
ти там производственную практику, 
а работодатели – получить отличных 
специалистов. Я буду разрабатывать 
новые технологические процессы или 
улучшать старые в машиностроительной 
отрасли. Когда я поступал в техникум, 
не знал, что выбрать, подсказал друг, 
который старше меня. Родители под-
держали мое решение. Направление 
оказалось перспективным, и я этому 
рад, – рассказал Артём Кальной.

Дмитрий Путилов уже на четвертом кур-
се по специальности «Технология металло-

обрабатывающего производства». В этом 
году он заканчивает обучение и планирует 
продолжить работать в конструкторском 
бюро «Пресс».

– Я пытаюсь уже сейчас совмещать учебу 
и работу на предприятии. Обучаюсь по 
индивидуальному графику, чтобы все 
успеть. Работаю на станке. Предприятие 
производит технические прессы и все обо-
рудование к ним. Планирую продолжить 
обучение, сейчас я технолог, а хочу стать 
инженером, – поделился Дмитрий Путилов.

(Окончание на 2 стр.)

Со вчерашнего дня 
начали работу изби-
рательные участки 
Алтайского края. 15, 
16 и 17 марта жите-
ли региона вместе со 
всей страной выби-
рают  президента 
России.
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В пятницу утром в Барна-
уле проголосовали первые 
лица края.

Губернатор Виктор Томен-
ко отдал свой голос за кан-
дидата в президенты России 
на избирательном участке в 
старом корпусе педунивер-
ситета.

– Голосование – это наша 
гражданская обязанность, 
это наш долг перед стра-
ной и обществом. И мы его 
должны исполнять. Выбор, 
который мы сделаем, многое 
определит в нашей стране в 
последующие годы. И я при-
зываю всех жителей края 
прийти в эти три дня на 
участки или воспользовать-
ся ДЭГ, чтобы проголосовать 
за своего кандидата, – сказал 
Виктор Томенко.

На участок к этому вре-
мени начали приходить и 
другие желающие проголо-
совать, среди них студенты, 
люди среднего возраста, пен-
сионеры.

– Я сам всю жизнь был 
ч леном избирательной 
комиссии и понимаю всю 
важность и ответсвенность 
момента, когда нужно проя-
вить гражданскую позицию. 
Сейчас, когда идет спецопе-
рация, общество должно объ-
единиться. Бессмысленно 
жить в стране и не болеть за 
нее. Без нас движения вперед 
не будет, – уверен пенсионер 
Константин Рыжков.

(Окончание на 2 стр.)

Дорожные планы
В 2024 году в рамках нацпроекта «Безопасные каче-

ственные дороги» в Алтайском крае отремонтируют 38 
участков муниципальных и региональных автодорог.

На эти цели из федерального и краевого бюджетов направ-
лено 3,3 млрд рублей. Всего починят 185 километров трасс: 
городских, региональных и межмуниципальных. В Барна-
уле обновят 21 улицу, по 5 улиц – в Новоалтайске и Бийске. 
Как только среднесуточная температура станет плюсовой, 
дорожники приступят к делу. В апреле проведут ямочный 
ремонт на проблемных участках, в мае – на всех объектах.

Дороги будут ремонтировать в Хабарском, Змеиногорском, 
Тюменцевском, Мамонтовском, Калманском, Петропавлов-
ском, Тогульском, Целинном, Новичихинском, Локтевском, 
Бийском, Рубцовском, Алтайском и др. районах.

Наиболее объемные вложения сил и финансов, запланирова-
ны на трассах Алейск – Буканское, Мартыново – Тогул – Залесово, 
Алейск – Чарышское, Бийск – Соколово – Акутиха – Солдатово.

Для 38 объектов регионального и межмуниципального 
значения, включенных в нацпроект, уже определили под-
рядчиков, уточнили в Министерстве транспорта региона.

«Алина» поможет
13 марта на выставке-форуме «Россия» в Москве молодые 

разработчики из Алтайского края представили проек-
ты, созданные с помощью нейросетевых технологий, 
призванные облегчить и оптимизировать труд медиков.

Это голосовой чат-бот «Алина» для пациентов медучреж-
дений, стартап в сфере лучевой диагностики и рентгеногра-
фии, голосовой помощник для заполнения медицинской 
документации, уже запущенный в Диагностическом центре 
Алтайского края в отделении УЗИ. Он помог его сотрудникам 
заполнить 7 тыс. протоколов.

Зашумят леса
Весной работники лесного хозяйства Алтайского края 

высадят саженцы на 1589 гектарах и дополнят зеленые 
массивы на 679 гектарах.

В Ключевском и Озеро-Кузнецовском лесничествах за-
планирован самый большой объем лесовосстановительных 
работ. Посадки выполнят машинами, а также вручную с 
помощью мечей Колесова.

В Ключевском и Лебяжинском лесничествах в питомниках 
планируют высадить 5,7 га семян сосны.

Работы по восстановлению лесов финансирует правитель-
ство Алтайского края в рамках нацпроекта «Экология».

Константин ГРИШИН

Расскажи о герое
Фонд «Защитники Отечества» объявил о подготовке 

второго сборника рассказов об участниках спецоперации.
Издание выйдет под редакцией писателя Захара Прилепина. 

Участниками проекта могут стать ветераны СВО и родствен-
ники погибших. На страницах книги они поделятся истори-
ями, которые запомнились во время службы, расскажут об 
однополчанах и командирах, самоотверженности волонтеров 
и мирных жителей, военных буднях и поддержке близких.

Это может быть проза или поэзия. Форма заявки на участие 
размещена на сайте проекта. К ней необходимо прикрепить 
документ в формате Word или принести историю в любой 
филиал фонда «Защитники Отечества». Сбор литературных 
произведений для второго сборника продлится до 30 марта.

Отметим, что идея издать сборники родилась после прове-
дения первого Форума ветеранов СВО. 

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 750-го дня специальной военной 

операции России.
За 14 марта украинские военные потеряли в совокупности 

до 1030 военнослужащих, сообщило Минобороны России.
ВСУ попытались прорваться на территорию России в районе 

Сподарюшино в Белгородской области. Уничтожено до 195 
украинских боевиков, пять танков, сообщает Минобороны.

Силы ПВО уничтожили над Белгородской областью 8 реактив-
ных снарядов, запущенных Украиной. Для этого противником 
использовались ракеты чешской РСЗО Vampire.

ВСУ обстреляли объект критической инфраструктуры За-
порожской АЭС.

По словам генсека НАТО, альянс не поставляет Украине дос-
таточно боеприпасов, что отражается на военной обстановке.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Голосуй за будущее России
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Скажем коррупции – нет!
16 марта в России от-
мечается День подраз-
делений экономической 
безопасности органов 
внутренних дел РФ.

Дата выбрана не случайно. 16 марта 1937 года 
приказом НКВД СССР был организован Отдел 
по борьбе с хищениями социалистической соб-
ственности и спекуляцией.

В  Алтайском крае отдел существует с 28 сентяб-
ря 1937 года. Первые подразделения БХСС состояли 
из 20 сотрудников при Управлении милиции 
НКВД Алтайского края и по 2–5 работников в 
Бийске, Рубцовске, Горно-Алтайске, Славгороде 
и Камне-на-Оби.

В наши дни основные усилия подразделений 
сосредоточены на борьбе с коррупцией, снижении 
доли теневой экономики.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ .

Молодые кадры для края

Они проходят по всей стране с 15 по 17 марта. 
Избирательные участки в эти дни открыты с 8:00 
до 20:00. В регионе проголосовать могут 1,756 млн 
человек. Из них почти треть – 530 тыс. – жители 
Барнаула. Более 135 тыс. избирателей впервые 
смогут принять участие в выборах президента. 
В бюллетень для голосования включены четыре 
кандидата – Владислав Даванков, Владимир Путин, 
Леонид Слуцкий, Николай Харитонов.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 10-15 м/с, поры-
вы до 20 м/с, мокрый снег, метель.
На дорогах сильная гололедица, 

снежные заносы.

-3о +5о 

ночь

+3о +5о
день

-3о +2о -1о -3о

-1о +1о
день -3о -5о

ночь

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 
местами порывы до 14 м/с, 
небольшой снег. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 6-11 м/с, 
порывы до 20 м/с, мокрый снег, 
метель. На дорогах сильная 
гололедица.

17 марта

18 марта
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Виктор Томенко. Александр Романенко с внучками Машей и Сашей.

На избирательных участках голосовали с самого утра.

На презентации технологического бюро.
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  ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС .

  НОВОСТИ  .

  ВЫБОРЫ–2024 .

Долгожданный трамвай
В последние дни жители Барнаула стали жаловаться на 

переполненные трамваи. А порой нужный маршрут и вовсе 
не дождешься. С чем это связано?

Как рассказали в городском комитете по дорожному хозяйству, 
изменение интервалов движения произошло из-за технических 
неисправностей. В настоящее время выпуск вагонов для работы 
на линию ежедневно увеличивается, решается вопрос с 
нехваткой кадров.

Дмитрий СЕРДОВ

Работа на результат
В Алтайском крае начался прием заявок на региональные 

премии в области науки и хайтека, которые будут присуждать 
ученым региона в восьми номинациях.

Работы должны охватывать как чисто теоретические исследо-
вания, так и конструкторскую и педагогическую деятельность, 
изобретательство, стартапы в сфере туризма и отдыха, истории, 
экологии, краеведения. 

Константин НИКОЛАЕВ

Важные  
традиции

В тот же день в столице края 
проголосовал за кандидата в 
президенты России предсе-
датель АКЗС Александр Рома-
ненко.

По сложившейся традиции 
он пришел на избирательный 
участок, который находится в 
Художественной школе № 1, со 
своими внучками.

– Меня родители с детства 
воспитывали не быть безучаст-
ным к судьбе своего города, 
края, страны. И я пытаюсь 
такое же чувство ответствен-
ности гражданина России и 
патриотизм привить младшему 
поколению. У меня пять вну-
чек, и те, кто постарше, актив-
но принимают участие в учебе, 
общественной жизни и спорте. 
Сегодняшнее голосование – это 
важный момент, когда граж-
дане России могут показать, 
что мы – одна семья, что мы 
победим, изберем лидера, ко-
торый поведет нашу страну 
вперед. Я призываю жителей 
края прийти на избирательные 
участки или воспользоваться 
электронным дистанционным 
голосованием и отдать свой 
голос за будущее России. Это 
важно для каждого из нас, – об-
ратился к землякам Александр 
Романенко.

Пенсионер Николай Лучи-
нин тоже пришел проголосо-
вать на этот участок.

– Я всегда прихожу голосо-
вать именно в эту школу. Живу 
поблизости. Помню избира-
тельный участок с тех дале-
ких времен, когда здесь еще 
был буфет. Тогда я приходил 
голосовать со своими родите-
лями. На стенах еще висели 
портреты Маркса и Энгельса. 
Раньше голосование проходило 
в один день, а теперь в три дня.

Для меня день голосования 
всегда останется праздником 
и огромной ответственностью. 
Обязательно каждому нужно 
высказать свою позицию, сде-
лать свой выбор, – считает Ни-
колай Лучинин.

Сергей Маляревич работает 
дворником в детском саду. Он 
тоже пришел проголосовать в 
этот день с утра.

– Это наша страна, наш вы-
бор. Каждый должен опреде-
литься, кого он хочет видеть в 
качестве президента страны. 
Для меня это важно, поэтому 
я всегда на любые выборы ру-
ководителей высшего звена 
прихожу, – поделился Сергей 
Маляревич.

Накануне старта голосова-
ния на главных выборах стра-
ны председатель избиратель-
ной комиссии Алтайского края 
Ирина Акимова рассказала о 
готовности избирательных ко-
миссий. По ее словам, в крае 
работает 75 территориальных и 
1701 участковая комиссия. В вы-
борах главы государства смогут 
принять участие 1 756 560 изби-
рателей Алтайского края. А для 
11 231 человека предстоящие 
выборы станут первыми в жиз-
ни. Для них на избирательных 
участках приготовлены памят-
ные подарки.

С первого дня голосования 
начал работу информацион-
ный центр избирательной 
комиссии Алтайского края 
«Выборы Президента Россий-
ской Федерации – 2024». Он 
обеспечит освещение хода 
голосования и подведения 
предварительных итогов на 
выборах президента Россий-
ской Федерации.

Актуальная информация 
будет на сайте избирательной 
комиссии Алтайского края, на 
страницах социальных сетей 
крайизбиркома «ВКонтакте» 
и «Одноклассниках», а также 
в Телеграм-канале.

Татьяна ДМИТРИЕВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

 (фото)

Партнерами образователь-
но-производственного класте-
ра «Машиностроение» стали 
Алтайский приборострои-
тельный завод «Ротор», Ал-
тайский завод прецизионных 
изделий, холдинговая компа-
ния «Барнаултрансмаш». Такое 
сотрудничество, по словам 
директора техникума Елены 
Андреевой, позволяет привле-
кать ведущих специалистов, 
опытных рабочих, мастеров 
предприятий в качестве на-
ставников для учащихся. Для 
подготовки кадров созданы 
площадки, где учебно-произ-
водственное оборудование 
максимально приближено 
к тому, что на предприятиях.

– Программа «Профессио-
налитет» изменила взаимо-
отношение СПО с работода-
телями. Теперь они для нас 
индустриальные партнеры, 
а значит, по-другому вклю-
чаются в образовательный 
процесс. Мы вместе пишем 
программы, увеличиваем 
количество практических 
занятий, заключаем целевые 
договоры с предприятиями. 
И самое главное – ребята ори-
ентированы на дальнейшее 
трудоустройство на заводах 
Алтайского края, – пояснила 
Елена Андреева.

На всю жизнь
Председатель правления 

ООО УК «Алтайский завод 
прецизионных изделий» 
Виктор Герман говорит, что 
сам пришел на Алтайский 
моторный завод семнадца-
тилетним пареньком. Рос 
профессионально под на-
чалом старших товарищей, 
которые руководили произ-
водством во время Великой 
Отечественной войны.

– В этом году в марте ис-
полнится 59 лет, как я начал 
работать в машиностроении. 
Вот к этому и вам нужно 
стремиться. Сейчас ваша 
профессия востребована, и 
вы должны выбрать для себя 
интересное, нужное направ-
ление в работе, желательно на 
всю жизнь. Много выпускни-
ков успешно трудится у нас 
на АЗПИ. Мы не просто так 
стали партнерами технику-
ма – это полезно и вам, и нам. 
И мы будем направлять своих 
специалистов в помощь пре-
подавателям, чтобы обучение 
было эффективным. Перед 
нами партнеры – компания 
КамАЗ поставила задачу вы-

расти по производительности 
в четыре раза, а значит, нам 
нужно набрать заранее коман-
ду специалистов, в которую в 
перспективе можете войти и 
вы, – говорит Виктор Герман.

В рамках кластера по ини-
циативе руководства АЗПИ в 
техникуме создано техноло-
гическое бюро, где учащиеся 
погружаются в атмосферу 
конкретного предприятия 
с учетом полученных техно-
логических задач по конкрет-
ным изделиям.

– Три образовательных 
учреждения с помощью 
специалистов нашего заво-
да разрабатывают альтер-
нативные технологические 
процессы непосредственно 
на изделия, которые мы уже 

производим. Возможно, в 
дальнейшем мы возьмем 
идеи молодежи на воору-
жение, – отметила зампред 
правления ООО УК «Алтай-
ский завод прецизионных 
изделий» Анна Осинцева.

Губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко обсу-
дил с руководством учебно-
го заведения и предприя-
тий-партнеров работу по 
федеральному проекту.

– Задачи, которые ставит 
президент России по обеспе-
чению экономического, тех-
нологического суверенитета 
страны, решаются за счет 
реализации таких современ-
ных эффективных проектов, 
как «Профессионалитет». По-
требность в кадрах по всем 

направлениям жизни очень 
большая. С повышенной на-
грузкой работают заводы 
оборонно-промышленного 
комплекса, предприятия, ко-
торые включились в импор-
тозамещение, и другие. И та-
кой машиностроительный 
кластер, как в Алтайском по-

литехническом техникуме, 
показывает эффективность 
реализуемых нами задач в 
области наращивания кадро-
вого потенциала края, – от-
метил Виктор Томенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ .

Молодые кадры для края

В Алтайском крае утвер-
ждена программа поэтап-
ной ликвидации до 2030 года 
накопившейся задолженно-
сти по обеспечению жилыми 
помещениями детей-сирот. 
Министр строительства и 
ЖКХ Алтайского края Иван 
Гилёв напомнил, как реша-
лась проблема в последние 
годы.

План на пять лет
– Правительством Алтайского 

края в конце 2021 года были приня-
ты кардинальные решения, которые 
позволили увеличить количество 
детей-сирот, чьи жилищные условия 
удается улучшить. С опережением 
федерального законодательства в на-
шем регионе стал реализовываться 
новый механизм – выдача жилищ-
ных сертификатов. Значительно уве-
личены объемы финансирования 
мероприятий по приобретению 
квартир и выдаче жилищных сер-
тификатов до практически 1,8 млрд 
рублей в 2023 году, – рассказал ми-
нистр на пресс-конференции.

Внесенные в августе 2023 года 
поправки и в федеральное законода-
тельство позволят получать жилищ-
ные сертификаты и тем, у кого на 
руках есть решение суда. Заявления 
на федеральный сертификат при-
нимает Региональное жилищное 
управление.

– Учитывая положительную 
практику использования жи-

лищных сертификатов, а также 
изменения федерального законо-
дательства, в феврале этого года 
губернатором Алтайского края 
принято решение об утвержде-

нии долгосрочной региональной 
программы, результатом которой 
станет ликвидация до 2030 года на-
копившейся на 1 января 2024 года 
задолженности по обеспечению 

жилыми помещениями детей-си-
рот, – подчеркнул Иван Гилёв.

Этот план рассчитан на несколь-
ко этапов. Первый будет реализован 
в 2024 году для 697 человек. Еже-
годно число обеспеченных квар-
тирами и жилищными сертифика-
тами детей-сирот будет расти и на 
заключительном этапе, к 2029 году, 
достигнет 1123.

Снять препоны
Депутаты Алтайского краевого 

Законодательного Собрания на ян-
варской сессии внесли изменения в 
региональный закон о социальной 
поддержке детей-сирот, упрощаю-
щие систему обеспечения их жи-
льем. Поправки вводят в обращение 
федеральные жилищные сертифи-
каты, сохраняют хождение краевых 
сертификатов и также разрешают 
получать их тем, кто добился судеб-
ного решения о прямом предостав-
лении квартиры. Обновленный за-
кон должен снять все юридические 
препоны в обеспечении жильем 
сирот. Чтобы отличать федеральные 
и краевые сертификаты, наши до-
кументы теперь называются с фев-
раля именными свидетельствами.

– Разница между федеральным и 
краевым сертификатом была лишь 
в одном: федеральный сертификат 
можно использовать на территории 
всей Российской Федерации, крае-
вой – только в крае. Если прочитать 
правильно наш краевой сертификат, 
то речь ведется о выплате, – уточнил 
Иван Гилёв, отвечая на вопрос «АП». – 
«Сертификатом» это называли как бы 

для простоты. Никаких изменений 
для владельцев этого документа сме-
на названия не вызовет.

Как оценили метры?
Финансовые средства предусмо-

трены на эти цели в размере 
3,5 млрд рублей на ближайшие 
шесть лет. Но не секрет, что стои-
мость квартир постоянно растет. 
Поэтому разработчики программы 
предусмотрели определенную ин-
дексацию.

– Мы в программе заложили 
рост в два процента. Это более чем 
скромно, – признал Иван Гилёв. – 
Наверное, в реальности будет рост 
больше. Жизнь покажет, что будет со 
стоимостью стройматериалов. Но ва-
жен механизм ценообразования. 
Мы говорим о количестве людей, 
которых необходимо обеспечить. 
Каждому из них мы должны дать 
жилье или жилищный сертификат. 
Во втором случае это будет стои-
мость 33 квадратных метров, ко-
торую Минстрой РФ установил для 
Алтайского края. Если будут необ-
ходимы дополнительные деньги из 
бюджета, то прибавку предусмотре-
но уточнять ежегодно на весь пери-
од действия программы.

В приоритете –  
участники СВО

В октябре прошлого года в крае 
было принято решение, что те си-
роты и оставшиеся без попечения 
родителей, которые участвуют в 
проведении специальной военной 

операции, получают сертификаты 
на жилье во внеочередном порядке.

– Эта работа ведется сейчас при-
мерно с 50 семьями льготников – 
или с самими такими граждана-
ми, или с их женами, – отметил 
министр.

О сомнительном 
 статусе

При использовании сертификата 
человек сразу становится собствен-
ником жилого помещения – квар-
тиры или частного дома. В краевом 
Минстрое признают, что дальше 
владелец помещения может делать 
с этим помещением что угодно. Нет 
механизмов у профильного мини-
стерства проверять дальнейшие 
действия в отношении получен-
ного жилья.

– В определении роста истинно-
го или ложного сиротства можно 
поднять много философских вопро-
сов, – посетовал Иван Гилёв. – Как 
только мы начали всю эту работу по 
обеспечению жильем детей-сирот, 
то даже на начальном этапе, при 
незначительных первых результатах 
по 200 квартир в год, сразу пошел 
рост очереди. Было даже такое пись-
мо получено из мест заключения: 
«Я – отец ребенка-сироты. Почему 
он не может много лет получить 
квартиру? Сколько это будет про-
должаться?» Поэтому в федеральном 
законодательстве так остро и долго 
рассматривался вопрос социальной 
адаптации сирот.

Евгений ПЛАТУНОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото) 

СПРАВКА
На начало 2024 года в крае в очереди на улучшение жилищных 
условий числится 5710 сирот. За последние два года удалось 
обеспечить жильем 1500 человек. Из них 627 получили кварти-
ры, а 873 воспользовались жилищным сертификатом. Общая 
краевая очередь впервые сократилась на 530 человек.

СПРАВКА
В проекте принимают участие 26 профессиональ-
ных образовательных учреждений. В текущем году 
в Алтайском крае откроют два кластера для сель-
ского хозяйства, где в качестве партнеров высту-
пили ведущие предприятия по переработке молока: 
Куяганский, Барнаульский и Кипринский маслосыр-
заводы, «Рикон», еще более десятка компаний.

Именные свидетельства сиротам

(Начало на 1 стр.)
(Начало на 1 стр.)

Голосуй  
за будущее  
России

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
17 марта – День работников бытового 

обслуживания населения и ЖКХ

Уважаемые работники  
бытового обслуживания  
населения и жилищно- 

коммунального хозяйства!
Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

От вашего добросовестного труда напрямую зависит 
качество повседневной жизни земляков. Вы отвечаете за 
работу систем жизнеобеспечения, помогаете поддержи-
вать уровень комфорта и безопасности, к которым привык 
современный человек.

Сфера ЖКХ и бытового сервиса находится в постоянном 
развитии, решаются задачи повышения качества услуг. 
В своем Послании Федеральному Собранию Президент Рос-
сии подчеркнул, что темпы модернизации коммунальной 
инфраструктуры будут наращиваться.

В Алтайском крае улучшение работы системы ЖКХ в 
городах и селах является одним из приоритетов деятель-
ности региональных властей. Мы последовательно решаем 
задачи повышения надежности тепло- и водоснабжения.

Желаем ветеранам и всем специалистам сферы бытово-
го обслуживания и жилищно-коммунального хозяйства 
крепкого здоровья, благополучия и всего самого доброго!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

  СТАТИСТИКА .

Февраль 2024 г. к Январь-февраль 
2024 г. к январю- 
февралю 2023 г.

январю 
2024 г.

декабрю 
2023 г.

Все товары и платные 
услуги 

100,5 101,5 108,7

Продовольственные 
товары 

100,2 101,2 109,9

Непродовольственные 
товары 

100,2 100,9 107,9

Услуги 101,6 101,8 108,4

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за февраль 2024 года

в процентах 

По федеральному законодательству в одном многоквартирном доме  
не может быть больше 25% жилых помещений для детей-сирот.

Учащиеся осваивают новое оборудование.

Образовательный кластер – в Алтайском политехническом техникуме.

№ 48 (31161) 
Суббота, 16 марта, 2024 год
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

С комфортом для пациентов
13 марта новый корпус 
Барнаульской городской 
больницы № 3 открыл 
свои двери для пациен-
тов.

Здание площадью 1300 кв. м 
пристроили к четырехэтажной 
поликлинике на улице Петра 
Сухова, 18. Для удобства посе-
тителей сюда перенесли рент-
генологический блок, который 
раньше находился по другому 
адресу. Кроме того, появились 
новые кабинеты для функцио-
нальной диагностики, для 
приема узких специалистов 
и инфекционный фильтр-бокс 
с отдельным входом для тем-
пературящих больных.

Главный врач медучрежде-
ния Александр Шпиготский 
рассказал об итогах рекон-
струкции, которая длилась 
три года: «Теперь у нас есть 
современное здание и новое 
оборудование стоимостью 
100 млн рублей. Особо ценна 
тяжелая медтехника для УЗИ, 
рентгена, флюорографии, мам-
мографии».

Врачи, сейчас принима-
ющие в новых кабинетах, в 
большинстве своем прежние 
сотрудники, которые получили 
обновленные рабочие места. 
Еще около 10% специалистов –
новобранцы, пополнившие 
штат медучреждения. Есть 
даже врачи, которые не являют-
ся обязательными для первич-
ного звена здравоохранения, 
например, кардиолог.

К поликлинике прикреп-
лены 68,5 тысячи жителей. 
Поэтому в задачи входило не 
только собрать всех врачей и 
оборудование на одной базе, но 
и расширить рабочую площадь, 
чтобы медучреждение стало 
просторнее и комфортнее для 
посетителей.

Всего в новом корпусе 62 ка-
бинета. Узкие специалисты –
стоматологи, офтальмологи, 
хирурги – уже приступили к 
работе; потребуется еще не-

сколько дней, чтобы расписа-
ние нормализовалось. Рентге-
нологический блок откроется 
на следующей неделе, пообещал 
главврач.

Особое внимание в поли-
клинике будут уделять мало-
мобильным пациентам. Здесь 
установлен подъемник, а в хол-
ле работают администраторы, 
которые готовы встретить и 
сопроводить человека с огра-
ниченными возможностями 
здоровья.

До появления рентгенологи-
ческого блока прикрепленных 
женщин направляли на мам-
мографию в больницу скорой 
медицинской помощи № 2 на 
улице Малахова. Теперь в отде-
лении появился собственный 
цифровой аппарат.

«Модель новая, очень про-
ста в работе и безопасна для 
пациентов. Раньше маммогра-
фы были с кассетами, пленки 

проявляли с помощью раство-
ров – это долго, да и снимки 
могли потеряться. Сейчас вся 
информация попадает сразу на 
компьютер к врачу, где хранит-
ся в базе», – поделилась старший 
рентгенлаборант Елена Гисберт.

Обучаться работать на новом 
маммографе долго не пришлось –
все оказалось интуитивно по-
нятно после первого же урока. 
Кроме того, медики отмечают, 
что процедура на новом аппа-
рате делается вдвое быстрее.

Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко подчеркнул, 
что новый корпус больницы 

№ 3 стал уже вторым круп-
ным медицинским объектом, 
заработавшим с начала теку-
щего года, после здания поли-
клиники № 14. За последние 
пять лет в крае создано более 
100 новых объектов здраво-
охранения. Появились новые 
ФАПы, врачебные амбулатории, 
поликлиники. Отремонтирова-
но порядка 800 медицинских 
структурных подразделений 
в 69 муниципальных образо-
ваниях, на эти цели потрачено
6,5 млрд рублей. Еще 12 млрд на-
правили на оснащение новым 
медицинским оборудованием.

«На этот год запланирова-
ли 28 объектов построить и 
ввести. В ближайшее время 
откроем поликлинику в Со-
ветском районе. Идет строи-
тельство в Ребрихинском, Смо-
ленском, Зональном районах, 
Камне-на-Оби», – уточнил глава 
региона.

Кроме того, большое внима-
ние уделяется кадрам, которые 
будут работать в медучрежде-
ниях.

«Для них должны создавать-
ся условия не только в крупных 
городах, но и по всему краю. Это 
также большая и важная часть 
нашей работы по привлечению 
и закреплению кадров. Только 
средних медицинских работни-
ков у нас более 20 тыс. сегодня 
работает, около 8 тыс. врачей. 
В целом отрасль финансово ем-
кая: ее финансирование – боль-
ше 50 млрд рублей», – отметил 
Виктор Томенко.

С работой нового корпуса 
поликлиники ознакомилась и 
главврач московской больницы 
№ 52, Герой Труда России Марья-
на Лысенко. Она отметила, что 
в больнице работает большое 
количество молодых специа-
листов, которые предлагают 
много новых идей. Все предло-
жения, которые формируются 
на местах, используются при 
формировании нацпроекта 
«Здравоохранение».

«Здесь мы сегодня это и ви-
дим: совершенно иные стены, 
совершенно иная медицинская 
логистика, совершенно иное ка-
чество медицинской помощи, 
возможности анализа, прогноза 
для особо опасных заболеваний, 
для онкологической службы. 
Главная цель изменений – ока-
зание помощи на современном 
уровне», – резюмировала Марья-
на Лысенко.

Герман КИТИН

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

9 марта 2024 года Влади-
миру Баварину, первому 
мэру Барнаула, исполни-
лось бы 85 лет. 22 фев-
раля 2003 года он погиб 
в ДТП возле села Манже-
рок. Спустя 21 год его се-
мья, коллеги, соратники 
собрались в музее «Город», 
чтобы почтить память 
знаменитого мэра.

О� �������� �� ����
Под его руководством 

крае вая столица находилась
с 1986-го по 2003 год. Несмотря 
на трудный период Перестрой-
ки, нехватку финансирования 
и множество социальных проб-
лем, горожане всегда с любовью 
отзывались о градоначальнике. 
В память о нем названа площадь 
у Речного вокзала, здесь же по-
ставлена памятная часовня 
князя Владимира. Благодаря 
усилиям Баварина в городе не 
закрылось ни одного завода в 
90-е годы, появился Новый мост 
через Обь, открылся Диагности-
ческий центр.

Участники встречи вспоми-
нали Владимира Николаевича 
как строгого, но справедливого. 
Он всегда отстаивал интересы 
обычных горожан, мог резко 
выступить и критиковать чи-
новников.

Владимир Баварин родил-
ся в 1939 году в селе Куклино 
Калининской области, в годы 
войны его эвакуировали в Бар-
наул. Всю жизнь он прожил в 
краевой столице. Трудовой путь 
начал на «Трансмаше», затем по-
сле окончания Политехническо-
го института по специальности 
«инженер-механик» 20 лет рабо-
тал на моторном заводе. Прошел 
путь от инженера-конструкто-
ра до помощника директора и 
секретаря парткома производ-
ственного объединения. Своей 
добросовестной работой Вла-
димир Николаевич заслужил 
уважение не только заводчан, 
но и руководства города и края.

Ценили его не только на ма-
лой родине. В 1986 году он стал 

первым президентом Ассоциа-
ции сибирских и дальневос-
точных городов, позднее его 
избирали на этот пост еще раз. 
А в 1995-м по итогам Всероссий-
ского конкурса «Мэр-95» вошел в 
десятку лучших руководителей 
городов России.

«Н� ������� � ���̈����»
Александр Суриков, который 

был губернатором Алтайско-
го края в 1996–2004 годах, так 
отзывается о Владимире Бава-
рине:

«Это один из толковейших 
руководителей Барнаула за 
советскую и постсоветскую 
историю. Он был истинным 
патриотом города в полном 
смысле этого слова. Во время 
споров Владимир Николаевич 

умел отстаивать свою точку зре-
ния. Не скажу, что он конфета в 
обертке, в том числе для своих 
подчиненных. Он умел спро-
сить, потребовать и наказать, но 
во благо города, для улучшения 
жизни и развития».

Это были времена тотально-
го дефицита на рынке. Прихо-
дилось налаживать коопера-
тивную торговлю мясными 
и молочными продуктами.
И власти нашли схему: пусть 
будет чуть дороже, но люди смо-
гут купить эти товары. Влади-
мир Николаевич успевал везде.
В тот период здравоохранение, 
культура и образование нахо-
дились в полномочии города –
сейчас они перешли в край. 
При скудности бюджета, при 
обрушении экономики страны 
находились силы и понимание 

того, что социальная сфера, 
ЖКХ и промышленность долж-
ны функционировать.

Добрым словом первого мэра 
вспомнил Владимир Лопаткин, 
который 17 лет занимал долж-
ность ректора Барнаульского 
педагогического института.
В начале 90-х только сдали кор-
пус на улице Молодёжной. Бла-
гоустроить территорию рядом 
с учебным заведением помог 
действующий мэр. Появились 
дорожки, памятник Высоцкому, 
озеленение.

«Вспоминается первый год, 
когда мы отмечали День города 
без Владимира Николаевича. 
Было странное ощущение –
сегодня праздник, жизнь 
продолжается, город живет, а 
любимого мэра нет», – делится 
Владимир Лопаткин.

Депутат АКЗС Александр 
Лазарев, который во времена 
Баварина был директором Ал-
тайского онкологического цен-
тра, рассказал, что в 90-е годы, 
при том дефиците ресурсов, для 
медиков стало настоящим со-
бытием, когда город выделил 
1 млн рублей на строительство 
нового онкодиспансера на ули-
це Матросова. Однако со строй-
материалами были проблемы. 
Команда Баварина активно рабо-
тала с предпринимателями, их 
просили помочь – кто-то выко-
пал котлован, другие привезли 
строительные блоки. Здание 
строили и сдавали поэтажно, 
а все вопросы решали с мэром.

Н� ������ – ������
Сергей Краснов при Бавари-

не занимал должность главы 
администрации Ленинского 
района города. Вот каким яр-
ким воспоминанием о первом 
мэре поделился он:

«Мне посчастливилось рабо-
тать с Владимиром Николаеви-
чем еще со времен, когда он ра-
ботал на производстве. Я на всю 
жизнь запомнил урок, который 
он дал мне в первый год, когда я 
попал в руководство цеха. Тогда 
Баварин сказал, что главное –
это не высокие технологии, не 
станки и оборудование, а люди, 
которые за ними стоят. Как ты 
к ним будешь относиться, так и 
они будут относиться к тебе и к 
руководству. Он сам пронес это 
через всю жизнь и учил этому 
других».

Так и было, на работу народ-
ный мэр ходил пешком, всегда 
общался по пути с жителями го-
рода. Именно ему принадлежит 
крылатая фраза: «У меня одна 
партия – партия барнаульцев». 
Одной из приоритетнейших 
задач исторического значения 
Владимир Баварин считал про-
вести в Барнаул газ как дешевое 
и экологически чистое топли-
во. В 1995 году и эту идею ему 
удалось реализовать.

«День рождения первого 
мэра Барнаула нужно сделать 
праздничным, – предложил 
Борис Черниченко, который 
при Баварине в 1993 году за-
нял должность председателя 
городского комитета по образо-
ванию. – Это величина, это наш 
учитель. При его руководстве 
мы в четыре раза увеличили 
число детских садов. Он забрал 
их из ведомств и поставил на ба-
ланс муниципалитета. Это был 
первый и главный шаг, чтобы 
сохранить систему дошкольно-
го образования. Только за это 
я бы поставил ему большой, 
огромный памятник».

Завершилась встреча песней 
«Команда молодости нашей». 
При взгляде на собравшихся, 
многие из которых были кол-
легами известного мэра, до сих 
пор ощущается, что тот бава-
ринский коллектив – действи-
тельно монолит. Даже спустя
20 лет они приходят на кладби-
ще 22 февраля и вспоминают 
д обрым словом любимого ру-
ководителя и наставника.

Никита ИВАНОВ

«Я бы памятник ему поставил»

Корпус украсил перекресток П. Сухова и 80-й Гвардейской Дивизии.

Памятная встреча.

Владимир Баварин – герой многих книг.Елена Баварина, дочь Владимира Николаевича.

  �АП��ИН�О .
Хочу домик в деревне

«Как приобрести участок для индивидуаль-
ного строительства, ведения ЛПХ, некоммер-
ческого садоводства?

Евгений Петров, село Сростки».
На вопрос отвечает начальник управления имуще-

ственных отношений региона Александр Теплов:
– В Алтайском крае уже год все торги по земельным участ-

кам проводятся на электронной торговой площадке. Участие 
в аукционе можно принять, находясь в любой точке мира.

Исключением являются лишь те участки, решение по 
которым приняли до марта 2023 года.

Технически механизм проведения таких торгов уже 
несколько лет применяется при приватизации, поэтому 
с нашей стороны все отлажено.

Сложность здесь одна – людям, ранее не принимавшим 
участие в электронных торгах, потребуется изучить регла-
мент, получить квалифицированную электронную подпись 
и пошагово пройти необходимые этапы регистрации.

В электронной форме будут проходить также аукционы 
по участкам для крестьянско-фермерских хозяйств и при 
предоставлении участков для сельскохозяйственного 
производства.

Дмитрий СЕРДОВ

  ГОСПОДДЕРЖКА .
В натуральном
или денежном?

80 тысяч федеральных льготников из Алтайского 
края получат социальные услуги в виде лекарств, ме-
дицинских товаров, путевок на лечение.

«Гражданин имеет право самостоятельно определять 
удобный формат получения социальной поддержки: по-
лучать набор социальных услуг в виде денежной компен-
сации полностью или частично или отказаться от денеж-
ного эквивалента в пользу натуральных услуг, – сообщила 
управляющая отделением Социального фонда России по 
Алтайскому краю Ольга Клиндухова. – Тем, кто не собирается 
менять своего решения, обращаться с заявлением не нужно. 
Определяя форму получения государственной поддержки, 
важно помнить: натуральные льготы будут оказываться не 
на размер денежной компенсации, а в необходимом объе-
ме», – уточнила она.

Подать заявление о желаемой форме социальной под-
держки на 2025 год льготники региона могут до 1 октября 
2024 года. Обращения принимают работники клиентских 
служб Соцфонда, сотрудники многофункциональных цен-
тров. Также возможность поменять условия предоставления 
льгот гражданин может самостоятельно в сети Интернет 
на портале «Госуслуги».

В регионе проживает свыше 228 тыс. федеральных льгот-
ников, уточнили сотрудники ведомства. Назначают компен-
сации и выплаты инвалидам, участникам ВОВ, блокадникам 
Ленинграда, членам семей погибших военнослужащих, ве-
теранам локальных войн, узникам фашистских лагерей, а 
также жителям России, пострадавшим в радиационных и 
техногенных катастрофах.

Константин ГРИШИН

В обновленном здании.
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Чай, блины, шары
17 марта жителей и гостей Барнаула ждут на «Семейной 

ЭКО-Масленице» на ВДНХ.
Праздничное мероприятие начнется в 12.00 на ул. Взлётной, 2к.
«Мы уже приготовили 1500 масленичных купонов на блины, 

которые получат все, кто участвует в конкурсах, и подготовили 
1000 призов от спонсоров», – обещают организаторы.

Также горожан накормят пловом из казана, шашлыками
и т. д. В случае хорошей погоды будут полеты на воздушных ша-
рах. Завершится Масленица традиционным сжиганием чучела.

Последние штрихи
На завершающий этап реконструкции барнаульского 

парка «Изумрудный» из бюджета Алтайского края выделят 
30 миллионов рублей.

Будут построены павильон для интеллектуальных игр, физ-
культурная площадка возле стадиона «Клевченя», парковка со 
стороны пр. Сибирского и ограждение со стороны ул. Ленской.

Планируется возродить шахматный павильон, который работал 
в советское время. А еще появится новый спортивный объект.
В его структуру войдут площадки для уличного футбола с трена-
жерами, место для силовых занятий на турниках.

Антон ПЕТРОВ

Виоль д’амур
Выставка авторских музыкальных инструментов откры-

лась в Барнауле. Она работает в Доме народного творчества 
на ул. Ползунова, 41.

В музее экспонируются жалейки, укулеле, гусли, дечиг пондар, 
багламы, чаранго, виоль д’амур и другие многострунные инструмен-
ты. Экспонатами поделились мастера из Чарышского, Новичи-
хинского, Рубцовского, Усть-Пристанского районов и Барнаула.

Всего представлены работы 16 умельцев. Выставка будет 
работать до 5 апреля.

Константин ГРИШИН

Четыре дня подряд
Только завершились трехдневные выходные, а уже хо-

чется узнать, когда ждать следующих. Следующие много-
дневные праздники ожидаются только в конце апреля.

Согласно производственному календарю, утвержденному 
Правительством РФ, россиян ждут четыре дня отдыха подряд –
с 28 апреля по 1 мая. Выходной с субботы 27 апреля перенесли 
на 29 апреля. Таким образом, перед первыми майскими празд-
никами будет шестидневная рабочая неделя. Также ранее со 
2 ноября перенесли выходной на 30 апреля.

Татьяна ПЕРВОВА

«Я     , 
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Редакция газеты «Алтайская правда», коллеги, друзья выража-
ют глубокие соболезнования родным и близким по поводу кончи-
ны бывшего сотрудника «Алтайской правды» и председателя крае-
вого отделения Союза журналистов СССР

ДЕНИСОВА
Виктора Васильевича,

оставившего заметный след в истории алтайской журналистики. 
Светлая память о замечательном человеке всегда будет жить в па-
мяти тех, кто его знал и высоко ценил.
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

С комфортом для пациентов
13 марта новый корпус 
Барнаульской городской 
больницы № 3 открыл 
свои двери для пациен-
тов.

Здание площадью 1300 кв. м 
пристроили к четырехэтажной 
поликлинике на улице Петра 
Сухова, 18. Для удобства посе-
тителей сюда перенесли рент-
генологический блок, который 
раньше находился по другому 
адресу. Кроме того, появились 
новые кабинеты для функцио-
нальной диагностики, для 
приема узких специалистов 
и инфекционный фильтр-бокс 
с отдельным входом для тем-
пературящих больных.

Главный врач медучрежде-
ния Александр Шпиготский 
рассказал об итогах рекон-
струкции, которая длилась 
три года: «Теперь у нас есть 
современное здание и новое 
оборудование стоимостью 
100 млн рублей. Особо ценна 
тяжелая медтехника для УЗИ, 
рентгена, флюорографии, мам-
мографии».

Врачи, сейчас принима-
ющие в новых кабинетах, в 
большинстве своем прежние 
сотрудники, которые получили 
обновленные рабочие места. 
Еще около 10% специалистов –
новобранцы, пополнившие 
штат медучреждения. Есть 
даже врачи, которые не являют-
ся обязательными для первич-
ного звена здравоохранения, 
например, кардиолог.

К поликлинике прикреп-
лены 68,5 тысячи жителей. 
Поэтому в задачи входило не 
только собрать всех врачей и 
оборудование на одной базе, но 
и расширить рабочую площадь, 
чтобы медучреждение стало 
просторнее и комфортнее для 
посетителей.

Всего в новом корпусе 62 ка-
бинета. Узкие специалисты –
стоматологи, офтальмологи, 
хирурги – уже приступили к 
работе; потребуется еще не-

сколько дней, чтобы расписа-
ние нормализовалось. Рентге-
нологический блок откроется 
на следующей неделе, пообещал 
главврач.

Особое внимание в поли-
клинике будут уделять мало-
мобильным пациентам. Здесь 
установлен подъемник, а в хол-
ле работают администраторы, 
которые готовы встретить и 
сопроводить человека с огра-
ниченными возможностями 
здоровья.

До появления рентгенологи-
ческого блока прикрепленных 
женщин направляли на мам-
мографию в больницу скорой 
медицинской помощи № 2 на 
улице Малахова. Теперь в отде-
лении появился собственный 
цифровой аппарат.

«Модель новая, очень про-
ста в работе и безопасна для 
пациентов. Раньше маммогра-
фы были с кассетами, пленки 

проявляли с помощью раство-
ров – это долго, да и снимки 
могли потеряться. Сейчас вся 
информация попадает сразу на 
компьютер к врачу, где хранит-
ся в базе», – поделилась старший 
рентгенлаборант Елена Гисберт.

Обучаться работать на новом 
маммографе долго не пришлось –
все оказалось интуитивно по-
нятно после первого же урока. 
Кроме того, медики отмечают, 
что процедура на новом аппа-
рате делается вдвое быстрее.

Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко подчеркнул, 
что новый корпус больницы 

№ 3 стал уже вторым круп-
ным медицинским объектом, 
заработавшим с начала теку-
щего года, после здания поли-
клиники № 14. За последние 
пять лет в крае создано более 
100 новых объектов здраво-
охранения. Появились новые 
ФАПы, врачебные амбулатории, 
поликлиники. Отремонтирова-
но порядка 800 медицинских 
структурных подразделений 
в 69 муниципальных образо-
ваниях, на эти цели потрачено
6,5 млрд рублей. Еще 12 млрд на-
правили на оснащение новым 
медицинским оборудованием.

«На этот год запланирова-
ли 28 объектов построить и 
ввести. В ближайшее время 
откроем поликлинику в Со-
ветском районе. Идет строи-
тельство в Ребрихинском, Смо-
ленском, Зональном районах, 
Камне-на-Оби», – уточнил глава 
региона.

Кроме того, большое внима-
ние уделяется кадрам, которые 
будут работать в медучрежде-
ниях.

«Для них должны создавать-
ся условия не только в крупных 
городах, но и по всему краю. Это 
также большая и важная часть 
нашей работы по привлечению 
и закреплению кадров. Только 
средних медицинских работни-
ков у нас более 20 тыс. сегодня 
работает, около 8 тыс. врачей. 
В целом отрасль финансово ем-
кая: ее финансирование – боль-
ше 50 млрд рублей», – отметил 
Виктор Томенко.

С работой нового корпуса 
поликлиники ознакомилась и 
главврач московской больницы 
№ 52, Герой Труда России Марья-
на Лысенко. Она отметила, что 
в больнице работает большое 
количество молодых специа-
листов, которые предлагают 
много новых идей. Все предло-
жения, которые формируются 
на местах, используются при 
формировании нацпроекта 
«Здравоохранение».

«Здесь мы сегодня это и ви-
дим: совершенно иные стены, 
совершенно иная медицинская 
логистика, совершенно иное ка-
чество медицинской помощи, 
возможности анализа, прогноза 
для особо опасных заболеваний, 
для онкологической службы. 
Главная цель изменений – ока-
зание помощи на современном 
уровне», – резюмировала Марья-
на Лысенко.

Герман КИТИН

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

9 марта 2024 года Влади-
миру Баварину, первому 
мэру Барнаула, исполни-
лось бы 85 лет. 22 фев-
раля 2003 года он погиб 
в ДТП возле села Манже-
рок. Спустя 21 год его се-
мья, коллеги, соратники 
собрались в музее «Город», 
чтобы почтить память 
знаменитого мэра.

О� �������� �� ����
Под его руководством 

крае вая столица находилась
с 1986-го по 2003 год. Несмотря 
на трудный период Перестрой-
ки, нехватку финансирования 
и множество социальных проб-
лем, горожане всегда с любовью 
отзывались о градоначальнике. 
В память о нем названа площадь 
у Речного вокзала, здесь же по-
ставлена памятная часовня 
князя Владимира. Благодаря 
усилиям Баварина в городе не 
закрылось ни одного завода в 
90-е годы, появился Новый мост 
через Обь, открылся Диагности-
ческий центр.

Участники встречи вспоми-
нали Владимира Николаевича 
как строгого, но справедливого. 
Он всегда отстаивал интересы 
обычных горожан, мог резко 
выступить и критиковать чи-
новников.

Владимир Баварин родил-
ся в 1939 году в селе Куклино 
Калининской области, в годы 
войны его эвакуировали в Бар-
наул. Всю жизнь он прожил в 
краевой столице. Трудовой путь 
начал на «Трансмаше», затем по-
сле окончания Политехническо-
го института по специальности 
«инженер-механик» 20 лет рабо-
тал на моторном заводе. Прошел 
путь от инженера-конструкто-
ра до помощника директора и 
секретаря парткома производ-
ственного объединения. Своей 
добросовестной работой Вла-
димир Николаевич заслужил 
уважение не только заводчан, 
но и руководства города и края.

Ценили его не только на ма-
лой родине. В 1986 году он стал 

первым президентом Ассоциа-
ции сибирских и дальневос-
точных городов, позднее его 
избирали на этот пост еще раз. 
А в 1995-м по итогам Всероссий-
ского конкурса «Мэр-95» вошел в 
десятку лучших руководителей 
городов России.

«Н� ������� � ���̈����»
Александр Суриков, который 

был губернатором Алтайско-
го края в 1996–2004 годах, так 
отзывается о Владимире Бава-
рине:

«Это один из толковейших 
руководителей Барнаула за 
советскую и постсоветскую 
историю. Он был истинным 
патриотом города в полном 
смысле этого слова. Во время 
споров Владимир Николаевич 

умел отстаивать свою точку зре-
ния. Не скажу, что он конфета в 
обертке, в том числе для своих 
подчиненных. Он умел спро-
сить, потребовать и наказать, но 
во благо города, для улучшения 
жизни и развития».

Это были времена тотально-
го дефицита на рынке. Прихо-
дилось налаживать коопера-
тивную торговлю мясными 
и молочными продуктами.
И власти нашли схему: пусть 
будет чуть дороже, но люди смо-
гут купить эти товары. Влади-
мир Николаевич успевал везде.
В тот период здравоохранение, 
культура и образование нахо-
дились в полномочии города –
сейчас они перешли в край. 
При скудности бюджета, при 
обрушении экономики страны 
находились силы и понимание 

того, что социальная сфера, 
ЖКХ и промышленность долж-
ны функционировать.

Добрым словом первого мэра 
вспомнил Владимир Лопаткин, 
который 17 лет занимал долж-
ность ректора Барнаульского 
педагогического института.
В начале 90-х только сдали кор-
пус на улице Молодёжной. Бла-
гоустроить территорию рядом 
с учебным заведением помог 
действующий мэр. Появились 
дорожки, памятник Высоцкому, 
озеленение.

«Вспоминается первый год, 
когда мы отмечали День города 
без Владимира Николаевича. 
Было странное ощущение –
сегодня праздник, жизнь 
продолжается, город живет, а 
любимого мэра нет», – делится 
Владимир Лопаткин.

Депутат АКЗС Александр 
Лазарев, который во времена 
Баварина был директором Ал-
тайского онкологического цен-
тра, рассказал, что в 90-е годы, 
при том дефиците ресурсов, для 
медиков стало настоящим со-
бытием, когда город выделил 
1 млн рублей на строительство 
нового онкодиспансера на ули-
це Матросова. Однако со строй-
материалами были проблемы. 
Команда Баварина активно рабо-
тала с предпринимателями, их 
просили помочь – кто-то выко-
пал котлован, другие привезли 
строительные блоки. Здание 
строили и сдавали поэтажно, 
а все вопросы решали с мэром.

Н� ������ – ������
Сергей Краснов при Бавари-

не занимал должность главы 
администрации Ленинского 
района города. Вот каким яр-
ким воспоминанием о первом 
мэре поделился он:

«Мне посчастливилось рабо-
тать с Владимиром Николаеви-
чем еще со времен, когда он ра-
ботал на производстве. Я на всю 
жизнь запомнил урок, который 
он дал мне в первый год, когда я 
попал в руководство цеха. Тогда 
Баварин сказал, что главное –
это не высокие технологии, не 
станки и оборудование, а люди, 
которые за ними стоят. Как ты 
к ним будешь относиться, так и 
они будут относиться к тебе и к 
руководству. Он сам пронес это 
через всю жизнь и учил этому 
других».

Так и было, на работу народ-
ный мэр ходил пешком, всегда 
общался по пути с жителями го-
рода. Именно ему принадлежит 
крылатая фраза: «У меня одна 
партия – партия барнаульцев». 
Одной из приоритетнейших 
задач исторического значения 
Владимир Баварин считал про-
вести в Барнаул газ как дешевое 
и экологически чистое топли-
во. В 1995 году и эту идею ему 
удалось реализовать.

«День рождения первого 
мэра Барнаула нужно сделать 
праздничным, – предложил 
Борис Черниченко, который 
при Баварине в 1993 году за-
нял должность председателя 
городского комитета по образо-
ванию. – Это величина, это наш 
учитель. При его руководстве 
мы в четыре раза увеличили 
число детских садов. Он забрал 
их из ведомств и поставил на ба-
ланс муниципалитета. Это был 
первый и главный шаг, чтобы 
сохранить систему дошкольно-
го образования. Только за это 
я бы поставил ему большой, 
огромный памятник».

Завершилась встреча песней 
«Команда молодости нашей». 
При взгляде на собравшихся, 
многие из которых были кол-
легами известного мэра, до сих 
пор ощущается, что тот бава-
ринский коллектив – действи-
тельно монолит. Даже спустя
20 лет они приходят на кладби-
ще 22 февраля и вспоминают 
д обрым словом любимого ру-
ководителя и наставника.

Никита ИВАНОВ

«Я бы памятник ему поставил»

Корпус украсил перекресток П. Сухова и 80-й Гвардейской Дивизии.

Памятная встреча.

Владимир Баварин – герой многих книг.Елена Баварина, дочь Владимира Николаевича.

  �АП��ИН�О .
Хочу домик в деревне

«Как приобрести участок для индивидуаль-
ного строительства, ведения ЛПХ, некоммер-
ческого садоводства?

Евгений Петров, село Сростки».
На вопрос отвечает начальник управления имуще-

ственных отношений региона Александр Теплов:
– В Алтайском крае уже год все торги по земельным участ-

кам проводятся на электронной торговой площадке. Участие 
в аукционе можно принять, находясь в любой точке мира.

Исключением являются лишь те участки, решение по 
которым приняли до марта 2023 года.

Технически механизм проведения таких торгов уже 
несколько лет применяется при приватизации, поэтому 
с нашей стороны все отлажено.

Сложность здесь одна – людям, ранее не принимавшим 
участие в электронных торгах, потребуется изучить регла-
мент, получить квалифицированную электронную подпись 
и пошагово пройти необходимые этапы регистрации.

В электронной форме будут проходить также аукционы 
по участкам для крестьянско-фермерских хозяйств и при 
предоставлении участков для сельскохозяйственного 
производства.

Дмитрий СЕРДОВ

  ГОСПОДДЕРЖКА .
В натуральном
или денежном?

80 тысяч федеральных льготников из Алтайского 
края получат социальные услуги в виде лекарств, ме-
дицинских товаров, путевок на лечение.

«Гражданин имеет право самостоятельно определять 
удобный формат получения социальной поддержки: по-
лучать набор социальных услуг в виде денежной компен-
сации полностью или частично или отказаться от денеж-
ного эквивалента в пользу натуральных услуг, – сообщила 
управляющая отделением Социального фонда России по 
Алтайскому краю Ольга Клиндухова. – Тем, кто не собирается 
менять своего решения, обращаться с заявлением не нужно. 
Определяя форму получения государственной поддержки, 
важно помнить: натуральные льготы будут оказываться не 
на размер денежной компенсации, а в необходимом объе-
ме», – уточнила она.

Подать заявление о желаемой форме социальной под-
держки на 2025 год льготники региона могут до 1 октября 
2024 года. Обращения принимают работники клиентских 
служб Соцфонда, сотрудники многофункциональных цен-
тров. Также возможность поменять условия предоставления 
льгот гражданин может самостоятельно в сети Интернет 
на портале «Госуслуги».

В регионе проживает свыше 228 тыс. федеральных льгот-
ников, уточнили сотрудники ведомства. Назначают компен-
сации и выплаты инвалидам, участникам ВОВ, блокадникам 
Ленинграда, членам семей погибших военнослужащих, ве-
теранам локальных войн, узникам фашистских лагерей, а 
также жителям России, пострадавшим в радиационных и 
техногенных катастрофах.

Константин ГРИШИН

В обновленном здании.
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Чай, блины, шары
17 марта жителей и гостей Барнаула ждут на «Семейной 

ЭКО-Масленице» на ВДНХ.
Праздничное мероприятие начнется в 12.00 на ул. Взлётной, 2к.
«Мы уже приготовили 1500 масленичных купонов на блины, 

которые получат все, кто участвует в конкурсах, и подготовили 
1000 призов от спонсоров», – обещают организаторы.

Также горожан накормят пловом из казана, шашлыками
и т. д. В случае хорошей погоды будут полеты на воздушных ша-
рах. Завершится Масленица традиционным сжиганием чучела.

Последние штрихи
На завершающий этап реконструкции барнаульского 

парка «Изумрудный» из бюджета Алтайского края выделят 
30 миллионов рублей.

Будут построены павильон для интеллектуальных игр, физ-
культурная площадка возле стадиона «Клевченя», парковка со 
стороны пр. Сибирского и ограждение со стороны ул. Ленской.

Планируется возродить шахматный павильон, который работал 
в советское время. А еще появится новый спортивный объект.
В его структуру войдут площадки для уличного футбола с трена-
жерами, место для силовых занятий на турниках.

Антон ПЕТРОВ

Виоль д’амур
Выставка авторских музыкальных инструментов откры-

лась в Барнауле. Она работает в Доме народного творчества 
на ул. Ползунова, 41.

В музее экспонируются жалейки, укулеле, гусли, дечиг пондар, 
багламы, чаранго, виоль д’амур и другие многострунные инструмен-
ты. Экспонатами поделились мастера из Чарышского, Новичи-
хинского, Рубцовского, Усть-Пристанского районов и Барнаула.

Всего представлены работы 16 умельцев. Выставка будет 
работать до 5 апреля.

Константин ГРИШИН

Четыре дня подряд
Только завершились трехдневные выходные, а уже хо-

чется узнать, когда ждать следующих. Следующие много-
дневные праздники ожидаются только в конце апреля.

Согласно производственному календарю, утвержденному 
Правительством РФ, россиян ждут четыре дня отдыха подряд –
с 28 апреля по 1 мая. Выходной с субботы 27 апреля перенесли 
на 29 апреля. Таким образом, перед первыми майскими празд-
никами будет шестидневная рабочая неделя. Также ранее со 
2 ноября перенесли выходной на 30 апреля.

Татьяна ПЕРВОВА

«Я     , 
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Редакция газеты «Алтайская правда», коллеги, друзья выража-
ют глубокие соболезнования родным и близким по поводу кончи-
ны бывшего сотрудника «Алтайской правды» и председателя крае-
вого отделения Союза журналистов СССР

ДЕНИСОВА
Виктора Васильевича,

оставившего заметный след в истории алтайской журналистики. 
Светлая память о замечательном человеке всегда будет жить в па-
мяти тех, кто его знал и высоко ценил.
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Самый юный, пожа-
луй, чемпион в Завья-
ловском районе – Захар 
Стрельников. На его 
счету – победы в кра-
евых чемпионатах, и 
есть уже медаль про-
шедшего зимой в Мо-
скве всероссийского 
первенства по боксу 
памяти заслуженного 
тренера России Бориса 
Грекова.

«Н� ������ �������� 
�����»

Подросток из алтайско-
го села (край на первенстве 
России представляли четыре 
спортсмена) стал на турни-
ре третьим в своем весе из 
256 спортсменов – предста-
вителей 70 регионов России 
и вошел в резерв сборной 
страны.

Захар – обычный подро-
сток, невысокий, ни жирин-
ки. Встретив такого на улице, 
ни за что не разглядишь в 
нем чемпиона. Но именно 
так сложены самые креп-
кие, стремительные и точ-
ные боксеры, «качков» среди 
них нет.

Ездить на соревнования 
и сборы (вкладываются в 
выезды ребят и район, и 
родительский комитет) се-
микласснику приходится 
часто, но отставаний в учебе 
у парня нет, семья давно уре-
гулировала этот вопрос. Когда 
есть возможность посещать 
уроки, он учится ударными 
темпами, старается «закрыть» 
самые важные темы, хороших 
оценок получить как можно 
больше, дабы не отстать от 
одноклассников, не подвести 
учителей.

Конечно от осинки не 
родятся апельсинки: мама 
юноши Анастасия Николаев-
на – спортсменка, кандидат в 
мастера спорта по дзюдо, папа 
Владислав Иванович служит 
в Росгвардии, его любимый 
вид спорта – футбол.

«С такими родителями 
не забалуешь», – улыбается 
тренер. А если серьезно, то 
именно от них у парня вот 
это правило – никогда не 
сдаваться.

– Мне очень нравится 
бокс, – говорит юноша. – 
Это честный вид спорта, в 
котором соперники уважают 
друг друга, они на равных. 
На ринге мы ведь не просто 
кулаками машем, как счи-
тают некоторые, но думаем, 
прежде всего, просчитываем 
каждое движение, как в шах-
матах – ходы.

В�������� �������� 
О первых серьезных успе-

хах своего воспитанника 
кандидат в мастера спорта, 
тренер Даниил Фенин гово-
рит с гордостью, правда, свои 
заслуги оценивает довольно 
скромно:

– Я ведь всего шесть лет 
здесь тренером, первый 
мой набор еще дети, все-
го же тренируется около 
шестидесяти ребятишек.
О чемпионах в полном смыс-
ле слова говорить рановато. 
Но я стараюсь, по совету сво-
их учителей, пропагандиро-
вать свой вид спорта, делать 
его привлекательным для 
подростков. Секрет тренер-
ского счастья прост: берешь 
первоклассника и год за го-
дом его растишь, пока не по-
лучится красивый душой и 
телом человек. Отбор идет 
постоянно, среди девочек и 
мальчиков, и потому в мест-
ной школе гостем меня не 
считают. Да, звездочки про-
сматриваются среди самых 
трудолюбивых, как Захар. Он 

– пример для воспитанников 
отделения бокса Завьялов-
ской спортшколы.

– Вы сказали, что боксом 
не только мальчики зани-
маются. Девчоночье ли это 
дело?

– А почему нет? – парирует 
тренер. – Девочки работают 
не хуже пацанов. Это ведь 
не столько силовая история, 
сколько закалка характера, 
рост личности. Женский 
бокс бурно развивается сей-
час, родители в последнее 
время охотно отдают своих 
дочерей в этот вид, полезный 
для здоровья, а если девушка 
вдруг попадет в ситуацию, 
когда надо будет защитить 
себя, то и для безопасности. 
Она легко это сделает, бу-
дучи подготовленной, зная 
приемы самообороны. Моим 
воспитанникам известно, 
что такое культура боя, и 
они никогда не применят 
свои навыки вне ринга, 
ради самоутверждения. Но 
как говорит наш президент, 
если драки не избежать, то 
бей первым.

«В������� – �������»
Есть сейчас такая око-

лоспортивная история под 
названием «Даня Милохин». 
Помните, он еще недавно был 
лицом Сбера, эпатировал по-
чтенную публику вызываю-
щим маникюром и яркими 
женскими платьями, сбежал 
с началом СВО в Дубай. Сей-
час Даня – в образе боксера, 
и вроде как даже победил на 
«турнире блогеров» индийца 
Аджмала Хана, а потом ли-
ковал, завернувшись в рос-
сийский триколор. Правда, 
острые языки спортивных 
комментаторов болтают, что 
соперник Милохина, цитата, 
«будто прогулял свою третью 
тренировку по боксу в дет-
ской секции, а Даня боялся 
испортить свое лицо»… Так 
что это такое было?

– Цирк, позерство, хайп, 
зарабатывание денег. Что 
угодно, только не спорт. Вам 
любой спортсмен, который 
с детства пашет, скажет, что 
это нечестно, – говорит Фе-
нин. – Единственный плюс 
такого способа раскрутки 
Милохина вижу в том, что 
он начал пропагандировать 
бокс, пусть и таким странным 
образом, сменив маникюр на 
боксерские перчатки.

Фенин не ставит перед со-
бой цели, чтобы его воспи-
танники непременно стано-
вились профессиональными 
спортсменами. Но уверен: 
навыков, полученных в дет-
ской секции, воспитанных 
здесь силы воли и стремле-
ния побеждать хватит, чтобы 
держать потом любые удары 
судьбы, какую бы дорогу ни 
выбрали ребята.

Меж тем Захар Стрельни-
ков поднимается по ступень-
кам спортивного мастерства 
уверенно и честно (это его лю-
бимое слово), намерен связать 
свою жизнь с боксом. Все у 
него пока впереди: и мечта 
об олимпийском золоте, и рас-
ставание с домом, родителя-
ми и любимым наставником.

– На периферии мы так и 
работаем, после 9–11 классов 
ребята уходят, уезжают учить-
ся дальше. Для меня это честь 
– передать талантливого воспи-
танника опытным педагогам 
края, – рассуждает Даниил. – 
Так было, так будет; и Захар, 
чтобы расти дальше, уедет из 
Завьялова. Наверное, от сердца 
его отрывать придется. Но есть 
золотое правило тренера: «вос-
питал – отпусти». Греет сердце 
мысль, что спортсмен от это-
го не потеряет, а приобретет. 
А я на всю жизнь останусь его 
первым наставником.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ЗНАЙ НАШИХ! .

По честному слову

  КРИМИНАЛ  
Дама с запросами

Экс-директор филиала страховой 
компании «РСХБ-Страхование» в 
Барнауле ответит в суде сразу по 
двум преступлениям. Ей вменя-
ются мошенничество с использо-
ванием своего служебного поло-
жения в особо крупном размере и 
легализация незаконных доходов.

Началось все с того, что дама за-
ключила агентский договор со своим 
знакомым, индивидуальным предпри-
нимателем, об услугах в сфере сель-
скохозяйственного и имущественного 
страхования юридических лиц. Соглас-
но условиям договора в обязанности 
предпринимателя входили работа по 
поиску клиентов, включение их в про-
грамму «РСХБ-Страхование», за что ему 
полагалось денежное вознаграждение.

Но фактически эту работу делали 
сотрудники филиала. А плату же по-
лучал предприниматель, но не для 
себя, а для руководительницы их 
же компании. В результате с 2021 по 
2023 год так было похищено более 19 
миллионов 800 тысяч рублей.

Путем финансовых махинаций афе-
ристка через банковские счета выве-
ла часть денег, на которые приобрела 
квартиру в Санкт-Петербурге, оформив 
ее на свою близкую родственницу. Но 
потом деятельность оборотистой дамы 
заинтересовала оперативников Управ-

ления ФСБ России по Алтайскому краю. 
Было возбуждено уголовное дело.

В обеспечение приговора суда на 
имущество фигурантки стоимостью 
более 19,8 миллиона рублей наложен 
арест, сообщили «АП» в прокуратуре 
Алтайского края.

Прокатился…
Жителю Ребрихинского района 

вменяется покушение на убийство 
водителя такси в Барнауле.

В начале марта сельчанин при-
ехал в краевой центр. Завершив 

дела, заказал такси до станции Ре-
бриха. Но во время пути передумал 
ехать по первоначальному адресу, 
попросил водителя доставить его 
в другое место. Таксист потребо-
вал рассчитаться, что почему-то 
не понравилось пассажиру. Между 
мужчинами вспыхнул конфликт. 
Клиент выхватил нож и порезал 
лицо оппоненту. Довести до конца 
преступный умысел на убийство не 
удалось, так как водитель все-таки 
смог выбить нож из рук напавшего.

Как сообщила «АП» помощник ру-
ководителя управления регионально-

го Следкома РФ Людмила Рязанцева, 
криминальный пассажир задержан.

Бдительный
патруль

Сотрудники Госавтоинспекции 
пресекли деятельность трех сбыт-
чиков героина и метадона, задер-
жав их в краевом центре.

Ночью на проспекте Калинина кра-
евой столицы экипаж отдельного ба-
тальона дорожно-патрульной службы 
Управления МВД России по Барнаулу 
остановил автомобиль «Киа Рио». За ру-
лем находился 28-летний водитель, а в 
салоне двое пассажиров 22 и 30 лет. При 
проверке документов и осмотре автомо-
биля полицейские изъяли несколько 
пакетов, а также свертков, спрятанных в 
пустых сигаретных пачках. Содержимое, 
как показала потом экспертиза, оказа-
лось запрещенными веществами двух 
видов – метадоном и героином.

Как выяснилось, троица нарко-
сбытчиков приехала из Новосибирска 
специально, чтобы распространять в 
Барнауле смертоносное зелье... Но до 
конца реализовать свой преступный 
умысел не успела благодаря бдитель-
ным инспекторам ГИБДД. Недобрым 
гостям из Новосибирска инкримини-
руется покушение на сбыт наркотиков 
в крупном размере.

Вредил
не только ёлке

Перед судом предстанет гость 
Алтайского края, обвиняемый в 
угрозе убийством.

В январе 33-летний мужчина арен-
довал в Барнауле квартиру. На рож-
дественских каникулах он вместе с 
приятелем шел по подъезду и там 
повалил искусственную ель, постав-
ленную жильцами для украшения 
холла.

В дальнейшем хулиган увидел, что 
видеозапись того, как он пинает елку, 
опубликована в одной из социальных 
сетей. Нашел автора этого видео – жи-
тельницу дома, где все произошло. 
Через аккаунт ее личной страницы 
стал угрожать избиением, убийством, 
требуя удалить видеозапись.

Женщина восприняла угрозы в 
свой и близких родственников адрес 
реально и обратилась за помощью к 
правоохранителям. Личность квар-
тиранта установлена, его действиям 
дана уголовно-правовая оценка, со-
общила «АП» помощник прокурора 
Алтайского края Мария Антошкина. 
Уголовное дело в отношении мужчи-
ны направлено в суд для рассмотре-
ния по существу.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Киногерои Салаира
Национальный парк «Салаир» запустил подборку 

видеороликов, посвященных одному из видов жи-
вотных.

Работа проделана долгая и кропотливая. Для каждого 
«киногероя» подбирали кадры с фотоловушек, потом мон-
тировали видео.

Первым героем видеосправочника «Обитатели Салаира» 
стал медведь, затем росомаха, а недавно вышел киномате-
риал про речную выдру.

Выдра – редкий вид, не каждый год ее удается наблюдать 
в национальном парке «Салаир» и Тигирекском заповедни-
ке. Она добывает пищу в воде и здесь же ищет убежище в 
случае опасности. Прекрасно плавает и ныряет, используя 
при движении перепончатые лапы и змеевидные изгибы 
туловища и хвоста. Очень осторожна, проявляет активность 
в ночное время.

Разоделась не по сезону
Первые пушистые вер-

бы уже заметили в Бийске. 
Специалисты считают, что 
это дерево распустилось 
раньше времени из-за теп-
лой погоды.

Еще нет и середины мар-
та, пишет телеграм-канал 
«Бийск – мой город», а в нау-
кограде и его окрестностях 
уже распустилась верба.
В доказательство этого при-
водятся фотографии.

Как пояснили специали-
сты бийского Детского эко-
лого-туристического цент-
ра, раннее цветение могла 
спровоцировать февральская 
оттепель.

Верба первой начинает 
реагировать на весеннее 
тепло. Однако столь раннее 

пробуждение может негативно отразиться на ней в даль-
нейшем – она уже не зацветет в привычные сроки.

А на побережье Телецкого озера верба распустилась в 
конце… января. Это можно объяснить теплой зимой, когда 
в некоторые дни температура была плюсовой.

Раньше считалось, если верба начинает цвести раньше 
времени, то это предвестник хорошего урожая яровых.

Обычно в Алтайском крае верба распускается ближе к 
середине календарной весны: в конце марта – начале апреля. 
Кстати, в этом году Вербное воскресенье отметят 28 апреля.

Глаша проснулась
В барнаульском зоопарке проснулась гималайская 

медведица Глаша. Теперь ей предстоит набираться сил 
после долгого сна и хорошо кушать.

Медведица выбралась из своего домика пока в полусонном 
состоянии: зевает, греется на солнце и пытается прийти в 
себя после долгой зимней спячки.

Как отмечают сотрудники зоопарка, за время зимнего 
сна медведица избавилась от жира и постройнела.

Татьяна ПЕРВОВА

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .
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СОЛОНЕШНОЕ:
к большой воде готовы

На территории района проведены командно-штаб-
ные учения по паводку.

В первый день был проведен смотр сил и средств, привле-
каемых при осложнении обстановки, во второй проверили 
систему оповещения населения. Отрабатывались вопросы 
сбора и оповещения руководящего состава районного звена 
территориальной подсистемы РСЧС, взаимодействия и 
обмена информацией.

«Специфика нашего района такова, что из подведом-
ственных учреждений на его территории имеются только 
МУП «Солонешенское» и комитеты администрации рай-
она. Остальные организации или частные, или напря-
мую подчиняются вышестоящим органам. Несмотря на 
это, оперативное управление, маневрирование силами 
и средствами осуществляется руководством района», – 
рассказал журналистам «Горных зорь» Пётр Берляков, 
начальник отдела по ГО и ЧС администрации района. Он 
также подчеркнул, что сложные погодные явления, изно-
шенность электрических сетей, водопроводных линий и 
линий теплоснабжения и без того преподносят сюрпризы, 
поэтому особо ценны слаженность сил и средств, органи-
зованность и отзывчивость руководителей спасательных 
служб организаций и учреждений района.

Немаловажную роль играет и материально-техническое 
оснащение. Например, новая техника, поступившая в рай-
он и переданная в эксплуатацию в МУП «Солонешенское», 
уже работает на благо жителей района, отметил Берляков.

ПАНКРУШИХА:
подарок от «Жемчужины»
В Доме культуры прошел благотворительный кон-

церт в поддержку специальной военной операции.
Вход на мероприятие был, по сути, бесплатный. Но 

никто не прошел мимо ящика для сбора пожертвований, 
не выделив из своего семейного бюджета средств для на-
ших бойцов.

В благотворительном концерте Панкрушихинского СДК 
приняли участие и всеми любимые артисты из Подойни-
ково, которые с начала СВО провели уже не одно такое 
мероприятие. Изюминкой стало выступление цыганского 
фольклорного ансамбля «Жемчужина».

В итоге благотворительный концерт собрал 54 500 руб-
лей, сообщила «Трибуна хлебороба».

БЛАГОВЕЩЕНКА:
зимняя рыбалка весной

Ежегодный районный турнир по ловле рыбы на мор-
мышку со льда прошел на озере Центральном. Участие 
в соревнованиях приняли более двух десятков человек.

Как сообщает газета «Родная сторона», рыбаки состяза-
лись как в личном, так и командном первенстве. Ловля 
проходила в два тура по два часа. За это время участники 
показали неплохие навыки, уловы по результатам тура 
доходили до килограмма в общей массе, а самый большой 
трофей потянул на 766 граммов.

По итогам двух туров выявили победителей и призеров. 
В личном зачете первое место занял Сергей Буймала, в 
командном состязании победила сборная «Стрела» (Сер-
гей и Матвей Буймала и Марина Беляева). Победители и 
призеры получили медали, грамоты и ценные призы.

ПОСПЕЛИХА:
олимпийские выходные

В райцентре на стадионе «Колос» прошла XXXVII зим-
няя олимпиада «Снежные узоры». Участие в ней приня-
ли 18 команд, а это более 100 человек со всего района.

Районные соревнования собрали в Поспелихе футбо-
листов, полиатлонистов, шахматистов, теннисистов, ги-
ревиков и спортивные семьи из семи сельсоветов.

Самыми популярными по количеству участников ока-
зались шахматы и настольный теннис. В сражениях на 
черно-белом поле сошлись 8 женских и 10 мужских команд. 
В теннисе самых сильных выявляли среди 13 команд.

К сожалению, на этот раз в олимпиаде не был представлен 
самый зрелищный вид спорта – хоккей. Некоторые болель-
щики даже подшучивали: как так, хоккейные коробки есть 
почти во всех селах, а команд не набралось. Зато белоснеж-
ное футбольное поле не пустовало. Там сошлись 6 команд. 
Зрелищными получились лыжные гонки и полиатлон.

В итоге золотой кубок «Снежных узоров» вновь достался 
клепечихинцам, которые довольно часто становятся лиде-
рами районных олимпиад. Серебро завоевали спортсме-
ны поселка Поспелихинский, а вот бронза неожиданно 
досталась новым участникам – команде ЦРБ.

ХАБАРЫ:
кому – теленок, кому – мука
В районе проводили зиму. Традиционное мартов-

ское народное гулянье, как обычно, спонсировало АО 
«Коротоякский элеватор».

С утра на стадионе «Молодёжный» в с. Коротояк состоялся 
турнир по зимнему футболу, за которым увлеченно наблю-
дали зрители. А к началу народного гулянья, в полдень, на 
стадионе стало еще оживленней – на праздник съехались 
жители и гости Коротояка. Культработники местного КДЦ 
зазывали всех поучаствовать в конкурсах с призами, по-
танцевать с ростовыми куклами, поесть блинов с горячим 
чаем, покружиться в хороводе и просто повеселиться.

Изюминкой стал розыгрыш сельскохозяйственной 
лотереи, которая проводится уже не первый год и обре-
ла популярность среди жителей района. В этот раз, как 
пишет «Вестник целины», в розыгрыше было задейство-
вано 1188 билетов, разыграно 143 приза на общую сумму 
237 600 рублей. В числе призов телята симментальской 
и красной степной пород, поросята, кролики, птица, 
мука, крупа, продуктовые наборы и другие продукты 
питания. Обладатели счастливых билетов не скрывали 
своей радости, отправляясь получить свой выигрыш 
там же, на стадионе.

Подготовила
Оксана ШИЛЬРЕФ

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Тренер и его воспитанник.
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